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  الإھداء
  
  ساح طاب وإن لم يجرٍ لم يطب  إنى رايت وقوف الماء يفسده اذا

  إلى زوجي الذي يحضني على فعل الخير وطلب العلم  
ك التي أنعمت على تبسمت ضاحكه من حنانها وقلت ربي اوزعني أن أشكر نعمت 

  وعلى والدي 
  إلـــــــى أمي

  إلى روح أبى الطاهره فى عليائها 
والتشجيع ودفعني نحو الفرصة ي نالتبجيل الى الذي منحثم اتقدم بالاحترام و

لمؤسسة  المدير العام محمد حسن احمد البشير/ الاستمرار الاستاذ المضي و
  معارج للسلام والتنمية

مرموقة  لم يكلوا او يملوا من انشغالى عنهم فهم يرونيالذين ابنائي الاعزاء إلى 
    الحنانالدرجات فلكم مني الحب و

  الدراسة زملائي وزميلاتي فى العمل وإلى 
  ... المتواضع  إليكم جميعاً أهدي ثمرة جهدي
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  الشكر والتقدیر 
  

 ربي لـك الحمـد حمـداً يـوافى نعمائـك       ،والشكر أولاً وأخيراً الله رب العالمين
الرحمـة صـلاة االله وتسـليماته عليـه     نبـى الهـدي و   علـى  والصلاة والسلام

  . كثيراوعلى اصحابة وسلم تسليماً 
ح العلمـى جامعـة   بالشـكر الجزيـل الـى الصـر    اتقـدم  بكل إعتزاز وتقدير 

  التكنولوجيا كلية الدراسات العيا السودان للعلوم و
أسـرة  ي وعظـيم إمتنـاني وجميـل ثنـائي إلـى      تقدم بوافر شكرأأن  ييسعدن

بتسـام محمـد أحمـد    إ/  ةالـدكتور والشكر إلـى    المجتمعمعهد تنمية الأسرة و
المسـتمر  على هذا البحث في كـل مراحلـه بالتوجيـه والإرشـاد      تأشرفالتي 
  ..التي أنارت لى الدرب  ني بالنصائح العلمية المفيدةتوزود

  التكنولوجيا ة مكتبة علوم الإتصال جامعة السودان للعلوم ووالشكر إلى أسر
الـذين تعـاونوا معـي بغـرض     التلفزيون بجمهورية السودان الإذاعة و أسرةو

  .البحث جمع معلومات
والشكر والتقدير إلى الكوكبة المتميـزة مـن أسـاتذة كليـة الدراسـات العليـا       
الأجلاء الذين نهلت من علمهم الـوافر فلهـم الشـكر والاحتـرام وجـزاهم االله      

  ..عني كل الخير
  . والشكر موصول إلى جميع من ساعدني في إعداد هذا البحث
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  المستخلص
ط الشباب فى دور القنوات الفضائية فى تغير القيم والسلوك وستناولت الدراسة 

مجابهة المد الغربى فى محاولته للقضاء على القيم الفاضلة المجتمع  السوداني و
المحافظة على جاد آلية لاحياء ما ندثر منها، فى المجتمع الاسلامى المحافظ وإي

ومن ثم تغيير سلوك الشباب المتأثرين بالمد . السلوك القويم فى وسط الشباب
المخاطر الناجمة عن التقليد الاعمى الاعلامى الخارجى فى سبيل إبانة وتوضيح 

حيث تنطلق أهمية هذا البحث من انه يثرى الجانب  .ا يشاهدونه عبر الفضائياتلم
كما أنه . الإسلامين من الباحثين فى الوطن العربي والمختصيللمهتمين والعلمى 

ب يتمثل لنا فى إيجاد آلية فاعلة لوقف المد الغير إسلامى والتفسخ الاخلاقى وإكتسا
السلوك الذى يشابه قيمنا الاسلامية الحميدة والسيطرة على العادات الدخيلة التى 

مثلة في مبيان قدرة تكنولوجيا الإتصالات وتتطفل على العادات السودانية القيمة 
من خلال مايبث الشباب الإجتماعي لدى  القنوات الفضائية في إحداث التغيير 

سبب قوة تأثيرها وبراعة الإخراج والإثارة وحوارات، ب ويعرض من برامج وأفلام 
ومخاطبة العقل اللاواعي وعرض المادة العلمية  والدعاية فيها والتنويع المستمر 

معرفة تأثير القنوات الفضائية وفى ذلك  بطريقة تناسب قدرات وحاجات المتلقي
عاطف والتسامح من خلال الت لعفو اعلى منظومة القيم الاجتماعية المرتبطة بقيمة 

وتصفية القلوب اتجاه  مع الآخرين ونبذ الكراهية والتباغض والحسد والعنصرية 
الخصوم وتقديم  الغضب والابتعاد عن الانتقام من فى  والتحكم، أخطاء الآخرين

وتنمية . الإعتذار وتقوية العلاقات الاجتماعية بعيدا عن الخلافات الشخصية
والمشاركة كبذل المال  طة بقيمة التعاون منظومة القيم الاجتماعية المرتبوتعزيز 

وقضاء حوائج الآخرين  وجمع التبرعات وتقديم المساعدة في الحالات الطارئة 
والمبادرة إلى  والابتعاد عن الأنانية والمشاركة في الأعمال الخيرية وحب الإيثار 

تتمحور مشكلة البحث في الانغماس في مشاهدة القنوات  .مساعدة الآخرين
ظهور بعض السلوكيات الشائنة التى والفضائية  التي تبث السموم بمختلف انواعها 

  تصاب للاطفالغلا تشبة مجتمعنا مثل ما طغى على السطح اخيرا من إ
 ر الاجتماعي راالأستق و فأصبح المجتمع يشكو عدم الامان ،ومخدرات اتوإختطاف

ما هو دور . مشكلة فى التسأؤل الرئيسى التالىفى ضوء ذلك يمكن صياغة ال
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وفى .)عادات المشاهدة وانماطها(برامج القنوات الفضائية على إكتساب السلوك 
المنهج لدراسة المنهج الوصفى التحليلي ومنهج دراسة الحالة وذلك استخدمت ا

وتوصلت الدراسة إلى اهم . التاريخي بحيث التغطية الشاملة لموضوعات الدراسة 
    النتائج و التوصيات منها

تعتبر الوسائط الإعلامية المختلفة وسيلة فعالة للتنشئة الاجتماعية سلباً أو ايجاباً  
اب فى تغير السلوك على الشب الفضائيات الخارجية أكثر خطوره، في المجتمع

عي لسهولة تلقى القنوات الفضائية مهمة في نشر الوعي المجتم والقيم لديهم،
الصوت الصورة والمعلومات من مختلف انحاء العالم وسهولة طرح المعلومات ب

التربية التنشئية الاجتماعية و كما وصت الدراسة على. المكانوأختصار الزمان و
إلى أن الإعلام بصوره عامة بحاجة ة للأطفال منذ نعومة أظافهرهم، والسليم

صحاب الاموال من الدول العربية دعوة ا مرجعية اخلاقية وقيميه، كذلك
هدف إلى القيم مشروعات إعلامية تو لامية إلى تنبي ورعاية برامجالإسو

ة، كما وصت  البطالمحاربة شبحي الفقر وأحتواء الشباب و، ووالاخلاق الفاضلة
لية لمواكبة التحولات العالمية التنمية المستمرة للقنوات المحالدراسة بالتطوير و

  المجتمعية  راتالتغيو
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Abstract 
 
        The studies examined the role of satellite channels in the 
change of values and behavior among young people in the 
Sudanese society and confront the tide in the west trying to 
eliminate the good values in the conservative Islamic society and 
the creation of a mechanism to revive them, and maintaining the 
correct behavior of young people in the center. And then change 
the behavior of young people affected by tides Media for external 
expression and to clarify the risks arising from blind imitation of 
what they see via satellite. Where the start of the importance of this 
research it enriches the scientific side of interested professionals 
and researchers in the Arab and Muslim world. It is us in creating 
an effective mechanism to stem the tide of others an Islamic and 
moral breakdown and acquiring behavior which resembles Islamic 
values offices and control the habits of exotic , which parasitize 
habits Sudanese value and the statement's capacity communications 
technology represented by the satellite channels in bringing about 
social change in young people through and displays programs, 
films and dialogues, because of the power of influence and 
ingenuity output, excitement and publicity where the continued 
diversification and addressing the unconscious mind and the 
presentation of the material scientific manner appropriate to the 
abilities and needs of the recipient and in the knowledge of the 
impact of satellite channels on the system of social values 
associated with the value of forgiveness and tolerance through 
empathy with others and renounce hatred The hatred and envy , 
racism and filtering hearts direction the mistakes of others , and to 
control the anger and move away from the revenge of liabilities 
and provide an apology and strengthen social relations away from 
the personal differences . And the development and strengthening 
of the system of social values associated with the value of 
cooperation and participation money and collect donations and 
assistance in case of emergency and spend others and stay away 
from selfishness and participate in charity and love of altruism and 
initiative to help others. Centered research problem in indulging in 
watching satellite channels that broadcast poisons of various kinds 
and the emergence of some behaviors infamous that does not look 
like our society , such as offsetting the surface finally for children 
and kidnappings and drugs, bringing the community complains 
about lack of safety and social stability in the light so it can 
formulate the problem in question the next main. What is the role 
of satellite TV programs on the acquisition of behavior (viewing 
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habits and patterns) in this study used a descriptive method and 
analytical approach to the case study and historical approach to 
comprehensive coverage of the study subjects. The study found the 
most important findings and recommendations including  
Considered different media is an effective means of socialization 
positively or negatively in the community, satellite Foreign more 
dangerous to young people in changing behavior and values they 
have, satellite channels are important in raising awareness of 
community to ease received information from around the world 
and easily put the information in the picture and sound and shorten 
the time and place. It also has recommended the study social and 
sound education for children from the earliest, and that the media 
in general need to reference a moral and value judgments , as well 
as inviting the owners of the money from the Arab and Islamic 
countries to Tenby and care programs and media projects designed 
to values and morality, and containment young people and the fight 
against poverty and unemployment ghostly, as the study has 
recommended development and the continuous development of 
local channels to keep up with global changes and societal changes 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 


